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中国国资报道 综合

（上接 G01版）

“我们注意到， 前一阶段的央企官方一直没有肯定

的结构重组的文件，这次意外地出现在名单之中，这可

能就意味着央企重组仍然会有大的动作。 ”徐文中指出，

“在《意见》公布第二天，股市暴涨，其中‘中’字头的央企

行情较好，相信与这个《意见》的出台不无关系。 ”

“从《意见》中可以看出，央企重组的方案并没有被

否认，甚至有一个全盘的计划。 这种总是否认总是在做

的怪现象，可能会使得人们对官方的辟谣和否认更不相

信了。 ”业内人士称，“消息公布后，各媒体紧紧扣着重组

潮这一词汇不放，又炒作了一把。 ”

方案已出台，年底能否画句号

早在去年底，权威人士就曾透露，国企改革顶层设

计可能会以“1+N”形式发布，预计在今年一季度出台。

但时至今日，国企改革的相关方案仍未落地，关于“N”也

一直没有官方的权威表述。

有媒体报道称，从近日批复的《意见》中可以发现，

相较于今年的中央政府工作报告，政府对国企改革方案

的推进已经到了非常细化的程度。着重要求形成纲领性

文件，并且首次以官方身份明确了“1+N”系列文件所涵

盖的具体内容。

“去年 5 月，国家发改委发布了《关于 2014 年深化

经济体制改革重点任务的意见》， 并提出 9 大任务。 当

时，国企改革是被列为第四项改革任务。 而今年一下子

将国企改革提至改革的第二项任务， 并且单独成段，并

细化为 6 项重点工作。可见接下来国企改革的步伐会进

一步提速。 ”姜朋称。

徐文中则表示，目前大家共同关注的是国企改革指

导意见能否在年内出台。 因为发改委这个文件是 2015

年的工作要点，并没有表明这些文件是否会在多长时间

内出台， 人们就有理由认为这些文件可能会在年内出

台，而官方也并没有表明时间，人们的关注可能会持续

到 2015 年年底。

有关人士注意到，《意见》并没有财政预算和薪酬改

革等重要内容。 相关人士分析，这些文件多是与发改委

有关的，而财政部、人社部等相关部门起草的文件并未

出现在名单中。 特别是薪酬改革，是目前国企议论较多

的问题，在央企高管薪酬改革办法实施后，有关配套制

度包括职业经理人制度，都应该有相关的政策措施。 这

个文件体系包括了国企改革的主要内容，但还不是完整

的体系。因此，不能具体对国企改革下结论，等相关文件

都亮相后，才能形成全面的、正确的判断。

国企改革指导意见出台

或拖至年底

本报记者 谢育辰

京城一家一汽马自达 4S 店门前

为何捆绑销售“同胞兄弟”长安马自

达的 CX-5？

带着这样的疑问，《中国企业报》

记者走进该店。 据该店工作人员介

绍，“由于北京两家 4S 店的投资人为

同一个人，为了将利益最大化，所以

才将长安马自达的畅销车型挂到一

汽马自达的屋檐下。 ”然而，就在记者

了解其原由的过程中发现陆续有消

费者到店直接盘问 CX-5 的信息，而

该店内的 SUV 车型 CX-7 的关注度

却异常冷淡。

这或许是马自达在华发展的一

个缩影。 马自达（中国）发布的销量数

据显示，前四个月累计销售 7.9 万辆，

同比增长 13.1%。 但长安马自达以及

一汽马自达两大合资企业在销量上

反差明显，其中长安马自达前四月同

比增长 73%； 一汽马自达同比下滑

28.6%。 从整个渠道上来看，马自达在

华的经销商数量大致有 450 家，这其

中一汽马自达占据其中 250 家—260

家，但销量上却落后于长安马自达近

2 万辆。俨然，一汽马自达由之前的冲

量先锋转眼沦为了拖后者。

一汽马自达骤降

南北马自达平衡术失效

“这种情况在两年前， 是反过来

的，一汽马自达的销量一直领先于长

安马自达，持续到去年年底。 ”马自达

（中国） 董事长稻本信秀接受媒体采

访时表示。

目前， 一汽马自达 4S 店里在售

的国产车型包括三代同堂的马自达 6

（老款马自达 6、睿翼和阿特兹）、SUV

车型 CX-7 和一款 MPV 车型马自达

8， 相比 4 月份卖出的 7879 辆的成

绩，车型平均销量不足 2000 辆。

榜单公布之后的两周里，业界把

问题焦点都对准了销量不增反降的

一汽马自达。 环顾当时的马自达毅然

决然地放弃海马，选择了与“国家队”

一汽轿车合资，按照其内部计划本该

顺风顺水的发展轨迹，如今为何却远

落后于后来者长安马自达？

稻本信秀认为，“一汽马自达销

量下滑的原因在于新产品推出迟

缓。” 在 2013 年之前一汽马自达确实

被外界认为“仅靠一款马 6 打天下”，

但是进入 2014 年， 一汽马自达明显

加快了新车推进速度，其中包涵全新

SUV CX—7，还有结合“创驰蓝天”技

术和“魂动”设计的阿特兹，不解的是

销量从 2013 年的 12.1 万辆跌落至

2014 年 10.65 万辆，销量不但没有增

长反而下跌 12.2%。

细观其销量构成，马自达 6 和刚

上市不久的阿特兹依然是消费主力，

占其市场份额的 92%。《中国企业报》

记者在去年阿特兹上市时就曾分析

“三代同堂” 和大幅度降价的营销策

略对产品力不占优的一汽马自达来

说存有隐患，不仅容易流失之前的目

标人群，还会挫伤品牌影响力。 市场

证明阿特兹去年月均销量只停留在

4600 辆，跟月均销量动辄上万的帕萨

特、迈腾、雅阁无法相提并论。 而马自

达 6 也自降身价对标朗逸、速腾等 A

级车。 无独有偶，在南北大众把守的

A 级车市场，月销 5000 辆的马自达 6

也未能在前 20 名中占有一席之地。

明星车型的铩羽而回导致一汽马自

达渐露颓势。

反观长安马自达方面，依托热销

车型昂科塞拉以及 CX-5 实现了大幅

增长，前四月累计销量突破 4.9 万辆，

领先一汽马自达近 2 两万辆，马自达

在华的“平衡术”宣告失效。

走向全面合资

还是沦为“一汽通用”？

在华陷入“冰火两重天”的马自达

将目标锁定在了 22 万辆，其中明确指

出 70%的贡献率将由“创驰蓝天”的

车型提供。目前，马自达在华销售的车

型中仅有马自达 3 昂克塞拉、 马自达

6 阿特兹和 CX—5 三款车搭载了该技

术，长安马自达占据其中两款。

行业分析师封世明认为，“不管

从车型配比还是市场表现，马自达中

国正逐渐向长安马自达方面倾斜，之

前马自达弃海马选择一汽并不是明

智之举，但是眼下马自达想要突破品

牌瓶颈，必须理顺与两家合资公司的

关系。 ”

或许单从公司名称上看，马自达

两家合资公司的名称并没什么出入，

但实质上一汽马自达只承担销售任

务，不像长安马自达和其他合资车企

那样同时集生产、采购、销售乃至研

发等多功能于一体。

现阶段， 一汽马自达依然限于技

术合资层面，也就是说一汽轿车为马

自达代工，在一汽马自达的销售公司

中，马自达仅占 40%的股比，这也就

决定了其利润点主要源自技术转让

费和一汽马自达 40%的销售盈利。 眼

下，一汽正在酝酿整体上市，外界认

为一汽和马自达全面合资的问题或

迎来突破口，但是面对《中国企业报》

记者的采访，一汽马自达市场部公关

传播室主任宋晓娟并没有给出任何

回复。

众所周知， 坐等与一汽轿车股比

谈判的不仅仅只有马自达一家 ，一

汽-大众股比调整也正陷入拉锯战，

封世明认为，“站在马自达的角度，将

利润率和技术成熟的车型投放给长

安马自达无可厚非。 但是以此作为与

一汽轿车谈判的砝码，显然马自达并

不具备大众那样的‘谈资’，一汽马自

达倘若不能后程发力，很有可能重蹈

一汽通用的覆辙，迈向‘离婚’边缘。 ”

虽然说大树底下好乘凉， 但同时

蚍蜉也难撼动大树。 一汽马自达能否

走向全面合资的道路，取决于其如何

为自己加码。

一汽马自达“冲量先锋”沦为拖后者

晚开工 8 个月，克服重重困难，在保质保量的前

提下， 与其他标段工程同步完工。 2015年春节前夕，

中铁七局郑州公司在郑州市陇海路快速通道工程大

学路以东主线高架部分再次创造了纪录。 至此，纵贯

郑州市东西 29 公里长的陇海快速通道高架部分全部

通车，郑州市“环形 井字”快速路网体系雏形初现。 此

举，也获得了郑州市委市政府的高度肯定。

急难险 众志成城克难关

陇海路是郑州市中心的主要干道，紧靠郑州火车

站。这条路的历史可以追溯到清末民初修建陇海铁路

的时候，由布厂街至现铁路文化宫，为一条土路。经过

历史的变迁，上世纪八九十年代基本定型，其总体框

架格局是根据郑州当时的城区发展规模确定的，而今

已经严重落伍。 2013 年，陇海路快速路工程开工，期

望以此改变郑州城市格局，实现火车站地区及中心城

区交通畅通。 然而，从庆丰街至一马路的 1.2 公里，成

了摆在施工者面前的最大难题。 既要上跨下穿京广、

陇海客货铁路线，涉及铁路营业线施工，又要面对路

段内人、车流量大，地上建筑稠密，地下管线纵横交

错，难度可想而知。

2014 年 5 月 4 日， 在其他标段已经开工近 8 个

月的情况下，中铁七局郑州公司临危受命。 这项工程

能否干好， 很多人在刚开始时就打了一个大大的问

号。

“在这空前的压力面前，不但要求我们信念坚定，

更要拿出破釜沉舟、背水一战的气概和作为，确保民

生工程按时竣工。 我们是铁军，我坚信我们一定能够

打赢这场攻坚战。 ”项目开工时，中铁七局郑州公司总

经理杜翔斌的一番话犹如一针强心剂。

标段内地下管线密布，通信信号、电力电话、军用

光缆等密如蛛网。 同时，标段内又必须完成主线桥桩

基 236 根，最深桩基达到 48 米，为了切实保护地下管

线，该项目部联系了众多管线单位，但也只是改移了

2/3 的管线，还有 1/3 的管线因为年代久远，已经找不

到负责单位。怎么办？经过商议，项目部采取人工探测

的方法，先在桩位下挖 5—6 米，在确保没有管线的情

况下再进行机械挖孔。 虽然耽误时间，但是保证了管

线的安全。

下有“深渊”，上有“飞瀑”。 该标段施工需两次下

穿上跨京广、陇海铁路客运线和货运线，属于铁路营

业线Ⅱ级施工，技术要求高、施工难度大、安全风险

大。特别是货线下穿施工，需要将既有的涵洞破除，而

且货线属于高填筑，达到 7 米，路基边坡陡，在基坑开

挖时，为确保线路安全，项目部安排副经理牛毅全程

盯控。

7 月 29 日，倾盆大雨持续了很久，16 点 20 分，货

线 1 坑底部污水管道破裂，大量雨、污水涌出管道灌

入基坑，如不及时清理，将危及路基。 险情就在眼前，

项目副经理牛毅迅速组织人员进行抢修。此时雨越下

越大，破损的管道犹如决口之堤汹涌澎湃，水位迅速

上升。牛毅见状，一个箭步冲入基坑，艰难地走到污水

管道前，左手扶着管道旁绑好的钢筋墙，弯下身子，用

身躯向缺口处堵去。前来支援的项目副经理仝贺指挥

钩机排水。 由于现场嘈杂，相互之间难以听到彼此讲

话，仝贺直接走到工作坑边缘指挥抢险。突然，脚下一

滑，仝贺直接掉入布满污水的坑中。 被扶起后他一个

劲儿喊着：“别管我，我没事儿，没事儿，赶快抢险，基

坑支护赶紧加固。 ”

运梁只能选择在晚上进行，12 月的郑州，夜间温

度平均在零下 4摄氏度。 路上要经过 8 个十字路口，

每次运输箱梁，交警部门和河南省公安厅第一工程公

安局的干警们都来帮助维持交通秩序。 长距离运输，

主要问题就是轮胎，220 吨重的梁体让轮胎的承受能

力不堪重负，爆胎几乎每晚都会发生。 项目部安排安

全防护和应急检修的两辆面包车跟在运梁车后面，遇

到爆胎情况，马上进行备胎更换。

项目部安全总监王前说：“一共用了 16 个晚上，

我们运完了 22片梁，现在想想，每一个晚上都提心吊

胆。 ”

稳准狠 同心协力创奇迹

“要横下一条心，拧成一股绳，在确保安全质量的

前提下，全力保证各个节点目标的实现。”中铁七局集

团公司总经理张建国在项目部检查时这样说道。

这个标段是全线施工难度最大的标段，如果把整

个工程比喻成心脏手术的话， 那这个标段就相当于

“支架搭桥”。

京广铁路是全国铁路交通的大动脉，尤其是客运

线，每天约有 500 对列车通行，平均不到 5 分钟就有

一列火车通过，在如此繁忙的线路上施工，难度和风

险可想而知。

9 月 30 日，随着货线一号箱涵完成顶进，陇海路

项目下穿京广客、货运线 4 个箱涵已全部顺利顶进到

位。 这 4 个箱涵顶进作业分别下穿京广、陇海铁路的

客货线，安全风险高，施工难度大，是一块难啃的硬骨

头，但全体员工迎难而上、埋头苦干，硬是啃下了这块

硬骨头。 项目部抽调熟练工人及技术骨干合力攻关，

并聘请老专家全过程指导盯控，对顶进任务进行合理

划分，使顶进作业得以有序快速推进。

主线桥钢箱梁共两联，整个桥体长 163 米、宽约

30 米、重达 3300 余吨。 220 吨重的大吨位履带吊站位

技术要求特别高，因其体积重量庞大，不能占压路下

隧道，这样使原本就十分有限的施工场地显得越发局

促，起初每晚只能吊装一片钢箱梁，施工难度非比寻

常。 吊装钢箱梁 65 片，历时一个半月顺利合龙。

12 月 22 日，随着最后两片 220 吨重的箱梁稳稳

落下，跨京广、陇海铁路客运线架梁全部完成，标志着

陇海快速路全线贯通。

从 12月 4日完成跨货线桥首片箱梁架设到 12月

22 日客线架梁完成，18 天完成 22 片箱梁架设施工任

务。为确保架梁顺利，该项目部制订了详尽可行的架梁

方案，确保万无一失。 为保证架梁期间铁路行车安全，

他们还专门成立安全防护领导小组，明确责任分工，制

定多重安全防护措施，采取增加大批防护力量、建立呼

应制度、 实行 24 小时工地防护检查制等具体防护举

措，并制订应急预案，成立应急预案领导小组，确保架

梁期间铁路行车安全与施工人员的人身安全。

这期间， 项目经理曹华伟几乎整日待在线路上，

在客运线和货运线上盯控。 为了随时应对突发情况，

他要求所有施工负责人和防护人员配备对讲机，随时

随刻报告架梁进度和线路情况。“每次要点时间是 50

分钟，最多只能架设两片梁，每一道工序、每一个环节

都要精益求精，但是我们都准时准点完成要点施工。”

在提到架梁施工时，曹华伟如是说。

半年多时间，建设者们夜以继日，全力以赴，安全

优质高效地完成了主线桥贯通及沥青摊铺任务，换来

了大道畅通，不得不说这是一个奇迹，中铁七局又一

次在家乡的土地上展示出了“铁军”风采。

项目如期完工的那天，郑州市委市政府主要领导

到场视察，提出表扬。

他们说，陇海路快速通道如期完工，离不开中铁

七局的努力与付出。中铁七局郑州公司为郑州城市发

展服务，为民生服务，勇挑央企责任，郑州不会忘记，

郑州人民不会忘记。

中铁七局郑州展“铁军”风采

王红伟 姬昆生 李成威

马自达（中国）发布的销量数据显示，前四个月累计销售 7.9 万辆，同

比增长 13.1%。 但长安马自达以及一汽马自达两大合资企业在销量

上反差明显，其中长安马自达前四月同比增长 73%；一汽马自达同比

下滑 28.6%。从整个渠道上来看，马自达在华的经销商数量大致有 450家，

这其中一汽马自达占据其中 250 家—260 家， 但销量上却落后于长安马

自达近 2万辆。

片箱梁成功架设


